

# 国家公務員

# 試験

今回、学生支援課の渡邊友理さんに国家公務員総合職試験(以下、国家公務員試験)に関するお話を伺った。

毎年多くの本学学生が合格し、近年は全私大中3位の合格者数を維持している国家公務員試験で、今年も過去5年で最も多く、昨年比で約2倍の合格者数という快挙を成し遂げた。とはいえ、本学が国家公務員試験に強いことを知らなかった、という学生も少なくはないだろう。

国家公務員試験は興味が無ければなかなか目を向けられない。頭が良い人でなければ合格できないと思ってしまう方も多いのではないだろうか。そんなことはない。この記事できちんとした情報を入力し、国家公務員試験に興味のある人にも、今まで興味をなかつた人にも国家公務員試験を受験する後押しとなれば幸いである。

国家公務員とは各省庁(程度)に相当する。名前に勤務し、国民全体のたが変わつても仕事内容にめい仕事をすることを人たちの違はない。また、ことである。

その国家公務員になるために、採用の種類がいろいろあることを知っておかなければならない。国家公務員の採用には大きく分けて国家公務員総合職、一般職の2種類があり、院卒者試験、大卒程度試験等に区分されている。ではこの2つの採用区分による違いを簡単に言うと、総合職の方が一般職の試験よりも難しく、採用後の昇進や給料なども区別されているということだ。

ところで、総合職、一般職という言葉は聞き慣れない方も多しかもしれないが、これは平成24年以降に使われている新しい名称であり、総合職といふのが以前のI種(大卒程度)にあたり、一般職といふのが以前のII種(大卒程度)、III種(高卒程度)である。

で何か新しいものを研究開発するような仕事はあまりない。例えば、本学の学生に人気な経済産業省の特許庁に務める技術系職員の仕事は、全国から申請される特許申請の内容が本当に過去のどの特許内容とも被ることがないものであるかを確認することなどだ。なので、研究者になることを目指して本学に入学した方には少しイメージが違つかもれない。

に再チャレンジが可能なので、むしろ一般企業よりも良いかもしれない。一度落ちて次の年に合格などあり得るのかと思う方もいるが、実際そのようにして受かった人もいないようにある。このような段階を経て、7月の下旬に国家公務員の内々定が出るのだが、もし国家公務員総合職の方で落ちてしまった場合でも総合職と一般職では試験日程が異なるので一般職を併願することができ、国家公務員になるチャンスは一度ではないので目指そうという方は諦めないでほしい。必ずしも全員が国家公務員になるために試験を受けるわけではないので、一概には言えないが、国家公務員試験に合格して実際に国家公務員になる人の割合は3〜4割程度だ。

他にも、本学では国家公務員試験に合格すると合格年度の半期分の授業料が奨学金として支給されるという嬉しい面もある。つまり、合格者は合格年度の後期は授業料無料ということである。実際にこの制度を利用するため、学部4年から大学院修士2年まで毎年国家公務員試験に合格し続けた人もいたようである。

また本学では国家公務員を目指すという方々へ向けた支援が手厚く行われている。いくつか例を挙げると、教養講座というものがあり、公務員試験で必ず必要となる教養試験の対策や面接試験の対策を行い、専門講座というものは数学や物理の基礎など、国家公務員総合職を工学の区分で受ける場合の専門試験の対策をしていく。これらの講座はそれぞれ20回ほどの講座で、葛飾、野田キャンパスで開講されるので確認してほしい。その他にも、分野ごとに本学の教員が直接指導して二次試験の専門科目の対策をしていくれたり、模試などの解説を作成してくれたりするといった他大学に例を見ない取り組みもあつて非常に充実している。

このような講座の情報はCLASSの就職関連のページに載っているのだけれど、定期的な確認をしてほしい。また、多くの講座はCLASSでの事前申し込みが必要だが、講座によっては当日の飛び入り参加も構わないと思う。

ちなみに講座の多くは9月頃から始まるので、自分が受けたらと考えている前年の9月から講座に参加して国家公務員試験勉強を少しずつ始めていく人が多い。

これら多くの支援のおかげか、冒頭にも書いたように本学の国家公務員試験合格者数は全私立大学中3位をここ数年保っており、今年に至っては去年の2倍の人数の学生が合格している。これはなぜかという点、昨年末まで政権を担っていた民主党が国家公務員の人数を削減する方針であったのだが、自民党に戻って国家公務員の採用数が一気に増えたからということ、その中でも本学学生の多くが受験する技術系の採用枠が特に増えたということが挙げられる。だがそうは言っても、昨年比2倍という増え方をしたのは本学のみであり、快挙だと言える。ちなみに国家公務員試験に合格した学生の中には電気電子系、あるいは土木系の学生であつたらしい。

公務員という試験が難しいと思いついて自分から除外している人もいるかもしれないが、公務員には理系の知識をしっかりと活かして活躍できるフィールドもあり、自分の選択肢の一つ

## 国家公務員総合職試験 合格者インタビュー 理学部第一部 野口 侑樹 応用物理学科卒

し、公務員である警察官の仕事は、全ての人の生活の様々な場面で役に立っている。公務員である警察官の仕事は、全ての人の生活の様々な場面で役に立っている。公務員である警察官の仕事は、全ての人の生活の様々な場面で役に立っている。

Q 国家公務員総合職試験を受ける利点は何ですか。

A 本学では国家公務員総合職試験に合格すれば授業料の半期分が免除されるという特典があります。他にも省庁の建物の中に入ることは普段なかなか経験できない事なので、それができるとは受験する大きなメリットだと思っています。

Q 国家公務員総合職試験は難関だと聞きますが、どういった試験対策を行っていましたか。

A 基本的には、大学で開催されていた公務員対策ゼミに興味を持ち、学部2年の時に警察官になりたいと思つたからです。勉強はあまり本格的には始めていませんでしたが、警察について情報を探したり説明会に参加したりしました。学部4年の時に国家公務員I種試験に合格した同級生に国家公務員総合職に警察官の仕事もあると聞いてその道も良いなと思つて志願しました。

Q 国家公務員になる利点について教えてください。

A 多くの人に関係する仕事ができることです。例えば民間企業の自動車会社に就職した場合、車を利用する人には役に立ちますが、車を利用しない人にはあまり役に立たない事が多く、限られた場面しか役に立たないじゃないですか。しか

れる教養試験と専門試験があります。教養試験では学校で学ぶような勉強だけでなく、パズル的な問題もあり、そういった問題は定期的に解いておかないと感覚が鈍ります。一次試験の専門試験では、自分の専攻している分野の問題だけでなく、自分の専攻していない複数の分野の問題があります。その中からいくつか選択して答えていくのですが、自分の専攻している分野だけ選択していくと結構難しい問題に当たることがあるので、どの分野も易しい問題であれば答えられるようにしておく方が良いと思います。二次試験になると同じ専門試験であつても記述式になっていて、ここでは2つのテーマを選択して解答していくので勉強する範囲は狭くなる反面、専門知識が求められてきます。それに加えて、二次試験では人物試験の面接と論文試験もしくは集団ディスカッションが課せられます。それに合格すれば府省庁等にも採用される資格が与えられます。そこから国家公務員として働くためには試験合格とは別に志望官庁を訪問し、採用面接を受けて内定を獲得するための「官庁訪問」があります。また、提示延期制度というものもあり、試験に合格した者に与えられる資格の行使を3年間まで延期する事もできます。

Q 国家公務員総合職試験を受けた際に苦労した事を教えてください。

A 修士1年の時にも国家公務員試験を受けていて、その時の結果は不合格だったのですが、その時に研究室の教授に公務員を目指すの

に大学院に通う必要があるのかと言われた時は気持ちが悪かったですね。だから、研究と試験勉強の両立には多少悩みました。しかし、何がしたいかや、何が出来るかという具体的な事について深く考えておく事が一番大切だと思つています。それと、自分が官庁訪問を実際にしてみようと思つていて感じたのは英語力ですね。ただ試験問題の英語を解けるだけでなく、仕事で英語を話したり聞いたりする実践的な力があるのかという事を官庁訪問の際に凄く聞かれたので大切だと思っています。

Q これから国家公務員総合職試験を目指す本学学生にアドバイスをお願いします。

A 本学学生であれば国家公務員試験は決して難しいものではないと思つています。国家公務員試験に合格するのは難しいというイメージを持つた人が多いと思いますが、本学でちゃんと授業を受けて定期テストをクリアできる人であれば決して難しい試験ではなく、勉強に力を入れている人であれば決して難しい試験ではないと思つています。

Q 試験に合格するためだけに頑張るのではなく、勉強しながら生活することをお勧めします。

A 試験に合格するためだけに頑張るのではなく、勉強しながら生活することをお勧めします。



取材に応じていただいた野口さん